

EDICIONES.ESPECIALES@MERCURIO.CL SANTIAGO DE CHILE, 23 DE SEPTIEMBRE DE 2013

PROYECCIONES SECTORIALES 2013-2014:

Crecimiento de principales sectores repuntaría levemente el próximo año

A septiembre, las proyecciones realizadas por el Centro de Modelamiento de Negocios de la Facultad de Emprendimiento y Negocios de la Universidad Mayor exponen una aceleración importante en agricultura y minería, y una desaceleración en el resto de los sectores económicos.

Sólo dos sectores productivos, agricultura y minería, mostrarán aceleraciones importantes este año, respecto de los resultados del 2012, según las proyecciones sectoriales 2013-2014 que elabora el Centro de Modelamiento de Negocios (CMN) de la Facultad de Emprendimiento y Negocios (FEN) de la Universidad Mayor. Estas estimaciones, que forman parte del informe al segundo trimestre del presente año, tienen como objetivo dar a conocer las proyecciones sector por sector sobre la base de las previsiones agregadas que realiza el Informe de Política Monetaria (IPoM) del Banco Central en marzo, junio, septiembre y diciembre de cada año.

Así, prevé que la economía como un todo crecería 4,3% el próximo año, algo más que en 2013 (4,2%), pero todavía en cifras que son menores que las registradas en los últimos tres años, corroborando la desaceleración económica en marcha desde el primer trimestre de este año.

POR SECTORES

Nicolás Jadue, director del Centro de Modelamiento de Negocios (CMN), explica que el mayor ritmo de las exportaciones que se proyecta, mejora el desempeño de la minería, para la cual se prevé un crecimiento de 6%, y la agricultura, que lograría un crecimiento de 2,9%, resultado impulsado además por la demanda de la industria alimenticia, favorecida también por las expectativas de exportación.

"En adición a lo anterior, en ambos sectores se aprecian esfuerzos de reducción de costos intermedios, inducidos en parte por los altos precios de las materias primas. Cabe destacar, que la minería es un proceso maduro en nuestra economía y, por ende, ha sido y será capaz de responder con habilidad a los vaivenes del mercado".

Y agrega: "El buen desempeño que se proyecta para este sector en el 2013 es el resultado de mayores producciones, pero también de reducciones de sus costos intermedios, esfuerzo inducido, lo más probable, por los altos precios de sus insumos relevantes. Sin embargo, las restricciones



MINERÍA. Las proyecciones sectoriales 2013-2014 prevén que este sector experimentará un crecimiento de 6% este año y 4% el próximo.

energéticas e hídricas como también ambientales están siendo determinantes para las proyecciones de crecimiento de largo plazo de la minería".

Otro sector que tendrá un buen desempeño es el comercio que, si bien desacelera su crecimiento respecto al año anterior, con

las nuevas proyecciones de consumo, muestra un alto desempeño en comparación con el crecimiento nacional". Contrariamente, la industria no tendrá un panorama favorable, ya que se estima un crecimiento de sólo 0,1%. "Tanto la desaceleración proyectada en las inversiones

como la expansión en las importaciones, encadenan un impacto negativo en los resultados de este sector".

PRÓXIMO AÑO

El director del CMN destaca que las proyecciones del 2014 que expone el Banco Central, son más optimistas y muestran un leve repunte en el crecimiento. "Pero dado que proyecta una desaceleración en la inversión, en el consumo y en las exportaciones; este resultado se sostiene por una parte, en menores importaciones, y por otra, en un escenario internacional tendiente hacia un crecimiento más balanceado entre las diferentes economías".

Así, la desaceleración de China y Japón, conjuntamente con la recuperación de América y Europa, cambian la estructura de la demanda de nuestros productos de exportación impactando de diferentes maneras a cada uno de los sectores productivos.

Evaluando en forma conjunta todas las señales anteriores, concluye que en el 2014 se acelera el crecimiento de todos los sectores a excepción de minería, que regresa a un ritmo de crecimiento de 4%, de no mediar nuevos esfuerzos de mejora de productividad y de las condiciones de explotación de sus yacimientos.

PROYECCIONES ACTUALIZADAS

Con respecto a lo previsto en el mes de julio, en el IPoM de septiembre el Banco Central aumenta de 5% a 5,6% sus proyecciones de crecimiento, tanto para el consumo como para las importaciones, y basándose en la recuperación del comercio exterior, observada durante el segundo trimestre, proyecta 4% de crecimiento en las exportaciones. "Cada una de estas señales impacta de manera diferente el desempeño de los sectores económicos", enfatiza Nicolás Jadue.

Proyecciones sectoriales 2013-2014

ESTIMACIÓN VARACIONES PIB	2012	2013	2014
Agropecuario silvícola	-0,6%	2,9%	3,2%
Pesca extractiva	1,7%	-10,8%	-0,5%
Minería	4,3%	6,0%	4,0%
Industria manufacturera	2,6%	0,1%	2,6%
Electricidad, gas y agua	6,6%	4,3%	4,8%
Construcción	8,1%	4,5%	4,8%
Comercio, hoteles y restaurantes	7,8%	5,1%	6,9%
PIB total	5,6%	4,2%	4,3%

Metodología FEN U. Mayor: El modelo de proyección del CMN utiliza las matrices insumo producto que sirven de base a las cuentas nacionales e incorpora el concepto de Índice de Eficiencia de Costos Intermedios, el que permite proyectar tendencias de cambios en la eficiencia que muestran los diversos sectores económicos a través del tiempo.

FUENTE: FEN U. Mayor.

OPINIÓN

FELIPE MORANDÉ LAVÍN,
DECANO DE LA FACULTAD DE
EMPREDIMIENTO Y NEGOCIOS DE
LA UNIVERSIDAD MAYOR.



Proyecciones sectoriales coherentes con el escenario macroeconómico

Su aporte es demostrar cómo se encadena cada sector con los restantes sectores productivos y con la economía.

En nuestro país, es usual que los economistas hagamos proyecciones del comportamiento de la economía centrados en la performance de las principales variables macroeconómicas, como el crecimiento del PIB, la inflación, la tasa de desempleo, las tasas de interés, el tipo de cambio, las exportaciones, la inversión, el consumo, etc. El Informe de Política Monetaria (IPoM) del Banco Central es un ejemplo clásico en esta materia. Este no sólo es de muy buena factura técnica y referencia obligada, sino que además permite al instituto emisor presentar a la opinión pública y los mercados tanto su mirada de la situación económica actual como sus perspectivas de la evolución futura de la economía nacional, en un horizonte de 24 meses, y justificar así su política monetaria presente.

Por otra parte, los departamentos de estudios de diversos gremios y entidades estatales ad hoc suelen proyectar el comportamiento futuro de la actividad del respectivo sector en forma individual, considerando por cierto el comportamiento agregado de la economía previsto hacia el futuro pero habitualmente en cuanto a la manera en que se relaciona el sector correspondiente con la economía como un todo.

Lo que falta en este cuadro es un análisis prospectivo del crecimiento sectorial visto desde una perspectiva de cómo se encadena cada sector con los restantes sectores productivos y con la economía como un todo. Por ejemplo, si se quiere proyectar el crecimiento de la minería, ¿qué impacto tiene éste sobre el uso de energía, sobre la construcción, sobre la industria, sobre el empleo? Es decir, lo que los economistas llaman una mirada de "equilibrio general".

NUEVA METODOLOGÍA

En el Centro de Modelamiento de Negocios (CMN) de la Facultad de Emprendimiento y Negocios de la Universidad Mayor (FEN Mayor) quisimos abordar esa carencia y desarrollamos una metodología que contempla una modelación cuantitativa de la economía chilena a partir de las Matrices Insumo-Producto (MIP) que periódicamente informa el Banco Central. Tales matrices detallan la arquitectura del proceso productivo nacional, la utilización de los bienes y servicios que se producen en el país y que se importan del resto del mundo, y el PIB generado en dicha producción por las diversas actividades económicas. La ventaja de esto es que nos permite calibrar un todo coherente en cuanto a las proyecciones sectoriales, donde lo que se prevé para un sector "converse" adecuadamente con lo que se está previendo para otros sectores y con lo que se está proyectando para toda la economía. Es como armar un puzzle donde cada pieza encaja armoniosamente.

El modelo utilizado en las proyecciones también incorpora el concepto de Índice de Eficiencia de Costos Sectoriales, que da cuenta del cambio a través del tiempo de los rendimientos tecnológicos de los sectores productivos, cuestión que complementa la visión más estática de conllevan las MIP. Hay casos de sectores que en los últimos años han mostrado ganancias de productividad a partir del ahorro en el uso de insumos, en tanto otros han perdido competitividad por no haber ajustado suficientemente diversos aumentos de costos.

El cierre del modelo se logra anclando nuestras proyecciones sectoriales al escenario base que trimestralmente plantea el Banco Central a través del IPoM para el crecimiento mundial, el precio del cobre, los mercados financieros, el consumo, la inversión y las exportaciones netas.

El anclaje de las proyecciones sectoriales a las proyecciones agregadas que muestra el IPoM nos permite la publicación de un boletín trimestral al respecto, el que va en su segundo número.

BREVES



Alumnos en EE.UU.

Acompañados del decano de la Facultad de Emprendimiento y Negocios, Felipe Morandé, 45 alumnos del programa MBA 2012 viajaron a Georgetown (EE.UU.) para participar del Seminario International Business Management Certificate. Los alumnos, de las sedes de Temuco y Santiago, fueron a charlas sobre responsabilidad social corporativa, liderazgo e innovación y marketing internacional. También visitaron empresas y presenciaron una conferencia en el Banco Mundial y en CATO Institute. El viaje se enmarca en un convenio de colaboración entre Postgrado FEN y el Centro de Desarrollo y Educación Intercultural de la U. Georgetown.



Concurso RSE

Con nueva metodología de medición se lanzó el concurso Premio Responsabilidad Social 2013 que anualmente realiza SOFOFA y Revista Capital y que este año cuenta con la participación de la Facultad de Emprendimiento y Negocios (FEN) de la Universidad Mayor.

Mario Morales, vicedecano de la Facultad señaló lo que se busca con este concurso es motivar a las empresas a que realicen sus negocios con las mejores prácticas empresariales, pues la sociedad hoy demanda negocios que ayuden a incrementar el bienestar social, además de traer al tejido empresarial un buen resultado financiero".